

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

— Telegramas: BNA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 13. —

Julián Velasco de Toledo
DIRECTOR
Joaquín Velasco de Toledo
ADMINISTRADOR
Se publica los martes y viernes

Subscripción
Capital 1,00 pta. mes.
Puede 3,25 pta. trimestre
PAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Hidráulica Conquense Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

El convento de la Merced de Huete se hunde

No es de ahora, cuando del simpático vecindario optense llegan las quejas dolorosas del lamentable estado en que se halla el vetusto edificio, baluarte de históricos recuerdos patrios. La contumaz incuria de los gobiernos, promotor de incumplidos ofrecimientos, acarrea el desasosiego del pueblo que siente crujir la viguería y deseslabonarse las moles graníticas. Poco a poco, con más amargura que pavor, fueron huyendo del famoso convento de la Merced, cuantos en él tuvieron albergue decoroso y amplio.

Primero los juzgados, las escuelas después, la casa-cuartel, el teatro lo último, ya no quedan bajo la muralla de piedra, más que los pobres presos y las familias sufridas de sus guardiánas.

Urgentemente, la alcaldía de Huete ha solicitado para unos y otros el traslado a la capital. La prisión del partido pelagra. El gigantón edificio, que hube de recorrer ya con recelo acompañando al Sr. Peris y ya ha llovido de entonces acá, acelera sus pasos en su incalculable vejez.

Por aquel tiempo, como ahora sucederá, porque las rutinas no cambian en la humanidad, se implorará del Gobierno, del diputado, de todos, una pronta solución que mitigue la ansiedad de quienes duermen a los pies del desmoronado convento.

En Huete, se encuentra a estas horas el gobernador civil Sr. Camaño, el cual, como autoridad y arquitecto, quizá halle una técnica solución que los demás no vieran.

Pero vendrán otro y otros, y nuevamente se pasearán por los amplios corredores diciendo: «esto se cae».

Y hace bien en caerse, para lo que está viendo...

De la Ventilla a Mangano

Las vacaciones

Las vacaciones... van jugueteando los estudiantes, van en montones... en los estantes la asignatura cualguan radiantes: Pascua... diablura... Lo mismo que antes.

Las vacaciones... huele a turrones, huele a matanza, días de holganza, de diversiones. El aula yerba quedó sin voces... juventud, goces... la vida en puerta.

Las vacaciones... no hay más razones, y esos señores, los profesores, menos lecciones. Pobres patronas, novias de cine quedan tristonas si al pueblo vine.

Las vacaciones... no habrá sesiones de guillotina; Cambó y Cortina son dos tonos. Y el diputado cual estudiante, dirá radiante... ¡Que se ha cerrado!

El Tío Conujo.

Barbarismos y neologismos

Tanto en España como en la América española se han publicado y se publican de cuando en cuando listas de palabras o vocablos abundantes de barbarismos y neologismos, que aportan muchos datos a los trabajos lexicográficos de la Real Academia Española; pero ninguna de ellas ni todas ellas juntas han agotado la materia, ya que ésta tiene que ser inagotable por razones fáciles de comprender. Muchos de los vocablos estudiados en esos plausibles trabajos pertenecen al habla popular o lengua

pre no a censuras y críticas que tanto escuecen a los poetas y autores de ramilletes literarios, más o menos lozanos, sino a ser demandados en juicio ante los tribunales cosa que ha ocurrido ya varias veces porque alguna de sus palabras no está autorizada por la Real Academia Española que es la autoridad en que el juez suele basarse para dictar sentencia. No censuramos que el juez proceda así, pero si sostenemos que la exagerada confusión en el dicho diccionario puede acarrear fallos injustos, ya que desdichadamente la Academia no ha recogido todas las voces de uso corriente ya de buena capa con que hoy se expresan otras tantas ideas de la vida moderna, no ha acertado siempre en la definición de las que juzga aceptables.

ANGEL GUERRA.

Robo de 640 pesetas

El vecino de Las Mesas, José Flores Plaza, de 70 años, viudo, que estaba durmiendo en su casa, oyó ruidos sospechosos en la madrugada del día 10, y al incorporarse en su cama vio salir de debajo de ella, un hombre a gatas, el cual huyó sigilosamente por el corral.

El asustado anciano, vió que le faltaba la llave del cajón en que guardaba 640 pesetas de debajo de su cabecera, encontrándose con que el socio había volado con la tela.

La guardia civil practica activas pesquisas para dar con el aprovechado sujeto.

Junta provincial de socorros

Relación de los soldados heridos, enfermos y a las familias de los muertos procedentes del Ejército expedicionario de Africa, socorridos con 125 pesetas con sujeción a lo acordado en las Bases y en las Asambleas:

EN EL GOBIERNO CIVIL

Santiago López del Pozo, Barbalimpia, C. Mixta de Sanidad, muerto; Esteban Martínez Moreno, Tarancón, R. Caballería Princesa, herido; Hermenegildo Martínez Herrás, Sisante, Sanidad Militar, enfermo; Pedro Alcázar Yedra, Rozalén del Monte, R. Caballería Victoria, muerto; Domingo de la Calzada, Carboneras de Guadazaón, Regimiento Wad-Ras, herido; Julio Freijoo Garrido, Torrejuncillo del Rey, Regimiento Chiclana, muerto; Lucio Lucas del Moral, Valdecabras, Cazadores Segorbe, muerto; Arsenio Desvair Granado, Santa María de los Llanos, Telégrafos, muerto; Pedro Cuadrado Cortijo, Sisante, Regimiento Wad-Ras, muerto; Facundo Lorca Palenciano, Gascuña, Regimiento Saboya, muerto; Honorato García Cambroero, Villagarcía del Llano, Regimiento Saboya, enfermo; Bernardino de la Fuente Izquierdo, Mota del Cuervo, Regimiento de la Lealtad, enfermo; Gabriel Collado Sevilla, Casas de Benítez, Artillería Montaña, enfermo; Florencio Ruiz Campos, El Pedernoso, Artillería, herido; Francisco Merzal Sahuquillo, Campillo de Altobuey, Regimiento de Saboya, enfermo; Gerardo Avila Martínez, Valdameca, Cazadores de Chiclana, muerto; Alejandro Villalvilla, Jábaga, Regimiento Saboya, enfermo.

EN LA COMANDANCIA DE LA GUARDIA CIVIL

Santiago Berlanga Linuesa, Campillo de Altobuey, Reina, número 2, herido; Julián Mohorte Santos, Cervera del Llano, Regulares, enfermo; Antonio Uteblas Valera, Cuenca, Figueras, número 6, enfermo; Paulino Mota Ruiz, Villar del Horno, Figueras, número 8, enfermo; Pedro Martín Herráiz, Cuenca, Ingenieros, enfermo; Luis Iturrriaga Benedicto, Mi

ra, Artillería, enfermo; Apolinario Agudo Zansarón, Cañaveras, Regimiento Wad-Ras, enfermo; Luis Martínez García, Torrejuncillo del Rey, Tardix, núm. 29, enfermo; Pedro Delgado López, Torrejuncillo del Rey, Cañaveras, 7, enfermo; Jesús Castillo María, Cuenca, Chiclana, núm. 17, enfermo; Ángel Jiménez Segura, Cuenca, Chiclana, núm. 17, enfermo; Julián Marco Martínez, Tejadillos, Wad-Ras, herido; Agustín Alcalde Muñoz, Cuenca, Saboya, número 6, herido; Eusebio Palomo Navarro, Cuenca, León, núm. 38, enfermo; César Toledo Navarro, Motilla del Palancar, Príncipe, núm. 3, enfermo; José Abril Sáiz, Valparaíso, Intendencia, enfermo; Faustino Bueno Lázaro, Cuenca, Intendencia, enfermo; Juan Manuel Peñalver Sánchez, Cuenca, Intendencia, enfermo; Celedonio Aveniz Ballesteros, Belmontejo, Cerinola, núm. 42, enfermo; Félix Zamorano Martínez, Almodóvar del Pinar, Wad-Ras, enfermo; Marino Ibáñez Agudo, Huete, Regulares, enfermo; Leonardo Heras Martínez, Minglanilla, Saboya, núm. 6, enfermo; Eugenio Mirasano Gandía, Enguidanos, Saboya, núm. 6, enfermo; Cirilo Caballero Atienza, Cardenele, Saboya, núm. 6, enfermo; Bernardino Jiménez Sáiz, Pajaroncillo, Saboya, 6, enfermo; Miguel Pérez Martínez, El Tobar, Saboya, núm. 6, enfermo; Apolonio Huerta Pardo, Monteagudo de las Salinas, Wad-Ras, enfermo; Higinio Buig López, Almodóvar del Pinar, Arapiles, 9, enfermo; Lorenzo Saiz Espejo, Alconchel de la Estrella, Telégrafos, enfermo; Maximino Alonso de la Calle, Viadell, Saboya, núm. 6, enfermo.

Lo que se publica para general conocimiento.—Cuenca, 7 de diciembre de 1921.—El gobernador presidente, José Camaño Laymón.

¿Queda usted colgado una semana de defunción en este periódico y se ahorrará muchas pesetas en honorarios, ya que antes signen caras.

PARTE OFICIAL DE MARRUECOS

Alto comisario, desde Tetuán, comunica que en el territorio Mellilla columna general Sanjurjo ocupó Kadur y Taxrut, sin novedad, comenzando trabajos fortificaciones.

En día ayer, fuerzas Infantería Artillería columna general Cabanellas, ocuparon durante el día lo-made Nador, al Sudoeste del Zaio, avanzando Caballería por valle del Sobra, hasta tres kilómetros antigua posición Sidi Sadriks, regresando por puerto de Baida. Un escuadrón llegó hasta Tastourt, encontrando toda la región tranquila.

En Ceuta, Tetuán y Larache, sin novedad.

A las 18.30 llegó sin novedad Granada su majestad la reina doña Victoria.

No ocurre novedad en provincias, según las noticias recibidas. Lo que, en cumplimiento a lo ordenado en la Real orden de primero de septiembre último, se hace público para general conocimiento.

Cuenca, 12 de diciembre de 1921.—El gobernador.—José Camaño Laymón.

De la región

Salvacañete.—Ha subido al cielo el niño Lino López Villanueva, angelical criatura de dos años de edad, que era el encanto y alegría de sus padres, dejándoles sumidos en el mayor desconsuelo.

Reciban, pues, sus afligidos padres, nuestros buenos amigos D. Isidro Villanueva Pérez y don Cayetano López Martínez, la expresión de nuestro más sentido pésame.

La velada de anoche

Los pequeños actores, obtienen un triunfo

Concurridísimo vióse anoche el clásico coliseo de la calle de Alonso de Ojeda, de un público distinguido, que propicio acudió a solazarse con las primicias del nuevo cuadro pro arte organizado por el culto catedrático don Manuel Cardenal, el cual ha tenido la nunca bien ponderada iniciativa de dedicar el ocio de sus aplicados alumnos a la interpretación de las grandes obras escénicas, algunas de ellas en estudio, verdad-ra cumbre de las letras españolas.

La compañía de arte «Dionysios», pues así la titula el joven catedrático, tiene un lema, «la vida es dulce y seria», acabada definición de sus laudables propósitos, loados anoche al final de la lucida representación, por el distinguido auditorio con sinceros aplausos. Sus ingresos no escasos por cierto, se destinarán en esta primera función a beneficio de las hermanitas de los pobres.

Púsose en escena primeramente, el gracioso sainete de Miguel Cervantes, «Los dos habladores», cuyos personajes obtuvieron feliz interpretación en las estudiosas alumnas señoritas Romero y Montero y los jóvenes Conversa, todo un actorazo. Pardo, Lucas, Redondo, Olmo y Fernández, quienes repetidas veces escucharon cariñosos aplausos.

En el intermedio la guapísima señorita Cabañas, hija del maestro D. Nicolás, nos deleitó con la primorosa ejecución al piano de un vals de Durango, por lo que fué aplaudidísima. «La fuerza Bruta», la genial

comedia del insigne Benavente, alcanzó en los pequeños debutantes un relieve escénico discreto, tanto en los momentos sentimentales de la obra, como en su parte cómica, así como en sus más insignificantes detalles. Muy guapa y con mucha soltura la señorita Luisita Romero, encantadora Sor Simplicia por la señorita Cabañas, y muy bien en sus papeles las demás actrices señoritas Montero, Atienza y Page; de ellos, Bermejo, Pardo y Conversa, como principales intérpretes, con gran soltura de tablas, muy bien secundados por sus compañeros Pellejero, Fernández (I.), Jarabo, Redondo (F. y A.).

El público, al final de la obra, premió la estudiosa labor de todos, con grandes aplausos.

Los encantadores niños Carmita y Mariano Cansado, hijos de apreciable director del Banco Zaragozano, concertistas de mandolina y bandurria, acompañados por el joven Juan Pellejero, interpretaron varias piezas en un intermedio, escuchando al final ruidosas ovaciones.

Contra costumbre tratándose de aficionados salimos temprano de la amena velada y el respetable desoso de que la próxima no se retrarde.

Varias distinguidas familias que ocuparon los palcos, hicieron importantes donativos y muchos servicios del Teatro, entre ellos luz eléctrica, local, fueron gratis.

Nuestra felicitación a los aplicados y simpáticos intérpretes y a sus familias.

INFORMACIONES DEL MOMENTO

EL LECTOR DEL DIARIO

Los lectores compran los diarios de su predilección y con frecuencia, al referirse a noticias que han leído, dicen muy ufanos: ¡Si lo sabré yo! ¡Como que acabo de leerlo en mi periódico y «El Estortor» no se ha equivocado jamás en sus informaciones.

Hay también otra clase de lectores, que, a pesar de estar abonados a su diario amigo, sienten profunda antipatía por todas las cosas periodísticas y jamás hablan con elogio de nada que huele a letra impresa.

Entre ambos extremos, queda el escusado buscador de las noticias que le importan, que lee el diario porque es obligado estar al corriente de las palpitaciones de la actualidad, pero que el justo medio no se decide a tomarlas como artículo de fe, sin quitarles no obstante un ápice de su valor relativo.

Los primeros a que nos referiamos, los que aceptan de buen grado, sin discutirlos ni permitir controversia, cuantas informaciones se publican, merecen bien de la dirección del periódico. Si el Hado nos colocara a nosotros al frente de algún moderno rotativo (Dios quiera evitarlo para contento de los lectores) procederíamos periódicamente al reparto de premios entre esos beneméritos de la prensa. Algo así como esas fiestas en que la grandeza premia a sus más fieles servidores; y si el procedimiento no era del agrado de los convencidos, estaría indicado el reparto de unos pavos cada vez que se descubrieran unos cuantos ejemplares de esos ¡ay! escasos amigos de la prensa.

Los antipodas de los lectores que hemos descrito, tienen todo nuestro respeto y simpatía. Pertenecientes al muy ilustre gremio de los retirados de su oficio, por cualquier circunstancia, — médicos, militares, empleados, etc.—, su intransigencia corre parejas con los años de servicios prestados en oficinas y negociados.

Entre estos amables detractores del periodismo, hay ejemplares realmente curiosos, y aunque no sea más que como botón de muestra nosotros diremos aquí la justificada causa por qué dejó de comprar el diario que había comprado por espacio de sesenta y dos años un ex-oficial de cierta covachuela ministerial de la que le de pidió la ley luego de hacerlo jefe a los cuarenta años de hacer expedientes sin tregua. Y para que no se diga de exageraciones informativas, atengámonos a las palabras de nuestro «héroe» desvinciado mortal en poder del reuma y otros achaques.

—Aun sabiendo cuantos embustes me tenía que tragar, yo he comprado siempre mi diario, pero me he decidido a aborrecerle porque de mi estadística durante todos los meses últimos resulta que ni un sólo día ha acertado en los pronósticos acerca del tiempo que va a hacer. Y no es que a mí me importe que llueva o truene, porque desgraciadamente no puedo moverme, pero cuando eso pasa con el tiempo, que con mirar al fraile y a su capucha está todo resuelto, quiere usted decirme qué entredos no contará de otras cosas?

ALBERTO MARTÍN FERNÁNDEZ.

AGUINALDO DEL SOLDADO

En el ministerio de la Guerra han facilitado la siguiente nota: «Para vencer las dificultades de orden económico y material que se ofrecerán a las familias de los que luchan en Africa, para el envío de los paquetes con los artículos de consumo corriente en las próximas fiestas pascuales, el Gobierno ha requerido a las Compañías ferroviarias, a fin de obtener el transporte rápido, y a precios reducidos, hasta los puertos de Cádiz, Algeciras y Málaga, respectivamente, para los envíos destinados a los territorios de Larache, Ceuta y Melilla. Dichas Compañías han respondido patrióticamente al llamamiento, concediendo aplicar las tarifas de pequeña velocidad para las facturas que se hagan en